

**CAPÍTULO IV DEL LIBRO “EL REGIMIENTO DE CABALLERÍA DE TANQUES 6 “BLANDENGUES”, SU OBRA BENEFACTORA EN CONCORDIA Y MÁS ALLÁ. TRABAJO DE SEMINARIO DEL PROFESOR DE HISTORIA Y LATÍN FLORENTINO ESCOBAR – PROFESORADO CONCORDIA – ENTRE RÍOS - AÑO 1995.**

**LOS BLANDENGUES EN LA HISTORIA DE LA CIUDAD DE CONCORDIA Y SU CONTRIBUCIÓN EN ELLA AL PROGRESO DE LA CIVILIZACIÓN**

**DESDE SUS ORÍGENES HASTA SU LLEGADA A CONCORDIA**

Hemos visto, en el capítulo primero, que la creación de los blandengues en Santa Fe respondió al claro fin de preservar la vida de la pequeña comunidad que se había establecido y de hacer posible su crecimiento y desarrollo. Por esta causa surgieron los blandengues. Sin la contribución eficaz de estos milicos criollos, el progreso de la comunidad santafecina se hubiera visto seriamente obstaculizado, y tal vez impedido. Las agresiones indígenas eran realmente devastadoras.

Lo mismo sucedía en la frontera de Buenos Aires. Allí también se recurrió al señor de la pampa, al criollo, y se tomó como ejemplo la solución santafecina. Los milicos blandengues se transformaron en los guardianes de las fronteras. Allí, en esas fronteras, al establecerse, dejaron la semilla de muchas fundaciones de pueblos y ciudades. Era la civilización nueva, avasallante, que avanzaba sin tregua y a costa de muchas vidas. Pero no era una civilización devastadora, no podía serlo, porque traía consigo el mensaje salvador del Evangelio.

De este modo, los blandengues participaron activamente desde antes que naciera la Patria, en su nacimiento, en su desenvolvimiento y afianzamiento. No tuvieron tregua en su peregrinar histórico: cambiaron varias veces de nombre y algunas veces fueron disueltos. Pero, como el ave fénix, surgían de las cenizas. Recorrieron, casi palmo a palmo, los rincones de la Patria, dejando trozos de progreso con su paso. Quiso la Providencia que un día llegaran a nuestra ciudad de Concordia, y como siempre, su presencia no sería en vano.

**EL REGIMIENTO 6 EN EL MEDIO CIVIL DE CONCORDIA COMO ORGANISMO SOLIDARIO, CIVILIZADOR Y PROPULSOR DEL PROGRESO HUMANO.**

En el segundo capítulo, hemos tratado todo lo referente a la educación primaria que se brindó en el Regimiento 6, desde su asentamiento en Concordia. Fue una obra fabulosa e invaluable, para la cual, el Regimiento no sólo prestó el marco adecuado, sino también, los medios indispensables y, a veces, su personal.

Que decir, también, respecto a la asistencia espiritual que han recibido los miles de soldados que pasaron por sus filas: bautismos, comuniones, confirmaciones, confesiones, misas, semanas de espiritualidad y tantas otras acciones que son como canales por los cuales Dios se comunicó con esos hombres y los perfeccionó en su ser. Todo ello constituyó el aporte del Regimiento al plan de salvación de Dios; aporte que quedó descripto en el tercer capítulo.

Pero la ciudad de Concordia fue testigo de otras muchas cosas más, que permanecían inéditas, y cuyo protagonismo le correspondió al Regimiento 6 de Caballería. Trataremos de develar esas acciones solidarias que nos darán una visión más acabada de este gran benefactor que aún tiene en su seno la comunidad de Concordia: El Regimiento de Caballería 6 "Blandengues".

Un testimonio irrefutable de la realidad enunciada, lo constituyó "la ofrenda del Pueblo de Concordia al Regimiento 6", otorgada el 09 de julio de 1939, al cumplir el mismo, los veinticinco años de guarnición en Concordia. Dicha ofrenda consistió en una placa de bronce, que se encuentra al pie del mástil de la Unidad, entregada en medio

**CAPÍTULO IV DEL LIBRO “EL REGIMIENTO DE CABALLERÍA DE TANQUES 6 “BLANDENGUES”, SU OBRA BENEFACTORA EN CONCORDIA Y MÁS ALLÁ. TRABAJO DE SEMINARIO DEL PROFESOR DE HISTORIA Y LATÍN FLORENTINO ESCOBAR – PROFESORADO CONCORDIA – ENTRE RÍOS - AÑO 1995.**

de un efusivo discurso, que estuvo a cargo del Dr. Rivara, quien fue intérprete de la Comisión nombrada al efecto por el municipio y del Pueblo de la ciudad de Concordia. El Dr. Rivara destacó la actuación del regimiento en el orden social y en sus vinculaciones con la comunidad de Concordia. Dijo:

"[el Regimiento 6] ha sabido dejar huellas imborrables por su cultura, por su bizarría, por su disciplina y por su respetuosidad. (...) prestando todo su apoyo moral y material al progreso local y cooperando a cuanta iniciativa patriótica, o cultural le reclamara su atención, han comprometido nuestra consideración (...) [en] el bronce recordatorio que legamos, (...) ha quedado incrustado, en el alma y en el corazón del pueblo de Concordia, vuestro regimiento..." (1)

Este tremendo reconocimiento público, a sólo veinticinco años de su asentamiento en la ciudad, puede darnos una idea de la trayectoria que seguiría este Regimiento, a través de los cincuenta y cinco años que nos separan de esa fecha.

Las catástrofes de distintos tipos son una posibilidad a la cual no escapa ninguna sociedad. Muchas veces se pueden evitar y a ello contribuyó la Unidad con su personal, sobre todo con suboficiales y soldados. Mostraremos algunos ejemplos de su actuación, en algunos casos de incendios y en las inundaciones. El personal del Regimiento ha sabido remplazar a los bomberos o secundarlos en forma sobresaliente.

Cuando se produjo un incendio en los aserraderos de la firma Juan Blasco y Cía., el 19 de febrero de 1957, tuvo una destacada actuación. Del mismo modo lo hizo sofocando el incendio producido en el negocio del señor Carabajal, comerciante de Concordia, en el año 1958. Asimismo, en dos ocasiones documentadas, colaboró con el cuerpo de bomberos, aportando más de cien de sus integrantes, al incendiarse, en los meses de enero y febrero de 1965, los alrededores y las instalaciones del Aeródromo 'El Espinillar'. En este mismo lugar, colaboró con las autoridades de la Dirección General de Aviación Civil, de Aerolíneas Argentinas y Cámara Junior local, por el período de dos meses, en la ampliación de la pista de aterrizaje y el despejamiento del terreno. Intervinieron un suboficial y veinticinco soldados.

Creemos que en el tipo de catástrofes que más ha intervenido la Unidad como elemento de ayuda, ha sido cuando se produjeron inundaciones, provocadas por la crecida del río Uruguay. En el mes de abril del año 1959, el Regimiento 6 de Caballería puso a disposición de la comunidad de Concordia todos sus medios, en socorro de los damnificados por la más grande inundación registrada en el Libro Histórico. La zona fue declarada en estado de emergencia, y el fenómeno climatológico que azotó a la ciudad de Concordia fue llamado "Aluvión Concordia".

El Regimiento 6 de Caballería tomó las siguientes previsiones:

1. Estableció el vivac en la pista de saltos del Club Hípico Concordia.
2. Preparó las caballerizas de los escuadrones 1 y 2 para alojar evacuados.
3. Distribuyó su personal en la ciudad de Concordia, divididos en cuatro subsectores, con la misión de alojar inundados:

Subsector "1", a cargo del Escuadrón Comando, trabajó en la Sociedad Rural, Escuela Fábrica, Estación Concordia Norte, Parque Chiariza, Almacén Cremona y Obras Sanitarias. Subsector "2", a cargo del Escuadrón Armas Pesadas, lo hizo en la Escuela Belgrano, Escuela de Comercio, C.A. P., Asilo de Ancianos, Salón Santa Elena, Escuela Rivadavia y Escuela N° 34. Subsector "3", a cargo del 1er. Escuadrón del Regimiento, lo hizo en la Escuela Vélez Sarsfield, Escuela Industrial, Ejército de

**CAPÍTULO IV DEL LIBRO “EL REGIMIENTO DE CABALLERÍA DE TANQUES 6 “BLANDENGUES”, SU OBRA BENEFACTORA EN CONCORDIA Y MÁS ALLÁ. TRABAJO DE SEMINARIO DEL PROFESOR DE HISTORIA Y LATÍN FLORENTINO ESCOBAR – PROFESORADO CONCORDIA – ENTRE RÍOS - AÑO 1995.**

Salvación, Centro Español, Club Atlético Ferrocarril, Cine Urquiza, Policlínico Ferroviario y Círculo Italiano. Subsector "4", a cargo del 2do. Escuadrón del Regimiento, lo hizo en la Escuela Almafuerte y en la calle Urquiza N° 263. (2)

Como pudimos apreciar, fue una distribución inusual de personal, por su magnitud, motivada por la gravedad de la situación que se vivió. El diario local de entonces, estimó que más de cuatro mil viviendas habían sufrido los efectos de las aguas. (3) El Regimiento adoptó una actitud de servicio que se manifestará permanentemente a través de los tiempos, y que en ocasiones, excederá el marco netamente ciudadano. Verificamos esta última afirmación cuando en la ocasión, 26 de setiembre de 1961, un ciclón se abatió sobre la ciudad de Federal. El Regimiento envió de inmediato una comisión de ochenta y dos hombres, los cuales no sólo no se quedaron en la actitud de simple ayuda que pudieran brindar, sino que, además, se ofrecieron espontáneamente como voluntarios donantes de sangre a efectos de socorrer a las víctimas de la catástrofe.

Cuatro años más adelante, el 25 de agosto de 1965, una nueva crecida del Río Uruguay produjo el saldo de 1630 personas evacuadas. La Unidad estuvo presente en la ayuda y empeñó en la misma a un suboficial y cuarenta y uno soldados.

Las citas de estos hechos no reflejan ni agotan la totalidad de la acción desplegada por el Regimiento en épocas de crisis. Sólo intentan ser un ejemplo. Otras innumerables acciones de este tipo quedarán para siempre gravadas en el recuerdo querido de los concordenses.

Merecen destacarse los gestos solidarios de la Unidad en favor del Obispado de Concordia y del clero en general.

El día 08 y 09 de julio de 1965, fue alojada en la unidad una delegación del Colegio Cristo Rey de la ciudad de Paraná, compuesta de un sacerdote, dos maestras y treinta alumnos. Un mes después, a pedido del Obispo, se dio alojamiento en el local donde estuviera el Comando de la Brigada de Caballería II, por tres días, a distintas delegaciones de las localidades pertenecientes a la Diócesis de Concordia, las cuales asistieron a la Asamblea Diocesana de Acción Católica.

En noviembre de este mismo año, tres soldados trabajaron durante veinte días, realizando limpieza y arreglos en el edificio del Seminario Diocesano.

Con la finalidad, suponemos, de recaudar fondos a través de su venta, el Regimiento puso a disposición de la Catedral de Concordia, el 13 de junio de 1970, a un suboficial, cuatro soldados, tres cocinas y todo el material necesario para la preparación de un locro.

En junio de este año, se otorgaron al Consejo Diocesano, camas, colchones, almohadas y mantas para disponer el alojamiento de una delegación que venía a Concordia.

Nuevamente, a solicitud del Obispo, el Regimiento comisionó a un suboficial y a tres soldados al Hogar Escuela Juan XXIII, desde agosto hasta noviembre de 1970, para que efectuaran trabajos de albañilería en dicho Hogar.

Gestos pequeños, como los que acabamos de ver, en favor de instituciones y ciudadanía de Concordia, signan una actitud permanente de los hombres de armas que pasaron por las filas de este regimiento. Gestos que se fueron dando desde la llegada

**CAPÍTULO IV DEL LIBRO “EL REGIMIENTO DE CABALLERÍA DE TANQUES 6 “BLANDENGUES”, SU OBRA BENEFACTORA EN CONCORDIA Y MÁS ALLÁ. TRABAJO DE SEMINARIO DEL PROFESOR DE HISTORIA Y LATÍN FLORENTINO ESCOBAR – PROFESORADO CONCORDIA – ENTRE RÍOS - AÑO 1995.**

del Regimiento y que entablaron un lazo afectivo entre esta Unidad y la Comunidad de Concordia. Lazo, que con el transcurrir del tiempo, se hizo entrañable.

Se mencionan en el Libro Histórico acciones, que por su aparente insignificancia, no pudieron ser noticias en los periódicos de la época. El protagonista de las mismas, fue el personal del Regimiento 6, y los beneficiarios, las escuelas de la ciudad de Concordia.

En el mes de octubre de 1965, una comisión del Regimiento trajo, desde Paraná, cien pupitres para uso en la Escuela Nacional N° 42. En la Escuela Nacional N° 24 "General Urquiza", desde el 02 al 28 de mayo de 1970, un suboficial y cuatro soldados efectuaron arreglos de albañilería y pintado de las aberturas.

En relación con las fiestas patrias, el 19 de junio y el 09 de julio, un suboficial y un soldado entregaron, en la Escuela Nacional N° 39 "Manuel Belgrano", chocolate y facturas para cuatrocientos ochenta alumnos. Con esa actividad, como con la preparación de los famosos "locros", fueron beneficiados muchos otros institutos.

Desde el 04 al 13 de agosto, un suboficial y tres soldados realizaron, en la Escuela Nacional N° 10 "Benito Garat", los siguientes arreglos: construyeron la base para el mástil y un muro divisorio de un local, cerraron galerías con maderas, repararon la instalación sanitaria y colocaron veinte metros de alambrado tejido. Además, se hizo en el Regimiento, para el mismo Instituto, una puerta de dos hojas, una ventana y un ventiluz.

En este año de 1970, el Regimiento, a través de sus suboficiales y soldados, realizó obras cuyo costo real ascendería los 3.915,00 pesos ley 18.188. Destacamos también la participación de la Sección Sanidad y la Sección Veterinaria de la Unidad. La primera, vacunó, prestó asistencia médica, primeros auxilios y servicio odontológico a catorce personas. La segunda, prestó atención veterinaria, empleando antibióticos, sueros y vacunas, a cuarenta y cuatro animales.

Hechos similares se llevaron a cabo a lo largo del año 1971, agregándose donaciones a numerosas escuelas, institutos y asilos, donde se entregaron material didáctico, útiles, medicamentos, materiales de construcción, elementos de pintura, herramientas, chapas de zinc y otros elementos.

Debemos un gesto de gratitud a la persona que tuvo la gran lucidez, en esa época, de no obviar en el Libro Histórico, hechos de significación tan trascendental. (4)

Si hay un hecho que no dejaba de ser noticia para la comunidad de Concordia, era la actuación de la Fanfarria o Banda militar del Regimiento 6. Se puede afirmar, sin temor a exagerar, que no ha habido lugar de Concordia donde no haya estado la Banda, animando festejos, dando colorido a los actos patrios y deleitando a personas de diversas instituciones, con la ejecución de distintas marchas y melodías.

La fecha a partir de la cual el Regimiento 6 comenzó a tener Banda Militar, no se conoce aún con exactitud. Pero sabemos que ya en diciembre de 1915, funcionaba a pleno y se la conocía y apreciaba en Concordia. Debido a la creencia errónea en el Regimiento, de que la Banda recién se formó en el año 1939, ofrecemos, a continuación, tres pruebas documentales que refutan esa infundada aseveración.

El jueves 09 de diciembre de 1915, en la Sección Ecos Locales del diario local El Litoral, pareció la siguiente noticia:

**CAPÍTULO IV DEL LIBRO “EL REGIMIENTO DE CABALLERÍA DE TANQUES 6 “BLANDENGUES”, SU OBRA BENEFACTORA EN CONCORDIA Y MÁS ALLÁ. TRABAJO DE SEMINARIO DEL PROFESOR DE HISTORIA Y LATÍN FLORENTINO ESCOBAR – PROFESORADO CONCORDIA – ENTRE RÍOS - AÑO 1995.**

"...Cuando recién empezaba nuestro público (...) a conocer y apreciar la banda del Regimiento 6 de Caballería, se difunde la ingrata nueva de que, dentro de pocos días, esa banda se reduciría a la fanfarria de clarines reglamentaria del cuerpo. (...) Es justo decir que en su vida efímera, ese cuerpo musical deja gratos recuerdos por la valiosa cooperación que ha prestado a nuestras fiestas sociales y populares." (5)

Las expresiones del periodista, a quien podemos considerar una persona regularmente formada en su faz intelectual, fueron claras y no dan lugar a dudas sobre el tema.

La Banda existía, y la prueba de que no quedó reducida a clarines, como temía el periodista, nos la dá el Libro Histórico de la Unidad. Este documento histórico de la Unidad, nos brindó el alta del primer Maestro de Banda que tuvo el Regimiento 6, fue el Sargento Domingo Maracci, y asumió como tal el 27 de febrero de 1917. (6)

Por último, en el mismo periódico mencionado anteriormente, el 15 de febrero de 1922, se detallaba el programa completo de una Retreta que ejecutaría la Banda:

"RETRETA (...) la banda del Regimiento 6 de caballería (...) Ejecutará el siguiente programa: marcha; Constancia, vals; Pescatori de Perla; Barcarola; Cabecita loca; tango saludo a Calabró; marcha sinfónica; La Argentina, marcha sinfónica." (7)

Creemos haber dejado suficientemente probada la inserción exitosa que ha tenido la Banda del Regimiento 6 en nuestra comunidad, desde 1915.

De esta manera, con su actuación en los más diversos acontecimientos, la Banda contribuyó a darles un brillo singular, predisponiendo los sentimientos de los asistentes de una forma especial.

También en la Plaza 25 de Mayo, el 09 de julio de julio de 1959, tuvo lugar la representación, por primera vez en este lugar, de la Retreta del Desierto, por la Banda y el personal del Regimiento 6. Fue un espectáculo que congregó a numerosísima gente. Esta fiesta congregaba, en los apartados fortines y en épocas lejanas, a los rudos soldados que luchaban contra los malones. Fue siempre, por lo tanto, un caro recuerdo en el alma de los blandengues, viejos soldados de frontera. (8)

De tal manera estuvo permanentemente ligada la actuación de la Banda en los acontecimientos locales de característica popular, que los mismos no se concebirían sin su presencia.

Queremos destacar, por último, lo que significó para el Pueblo de Concordia, desde el punto de vista psicológico, la presencia de una unidad militar en su seno. La presencia del Regimiento dio a la ciudad una especie de seguridad natural, como la que tiene un niño cuando está cerca su padre. Y esta relación Comunidad-Regimiento, que podríamos definirla de "familiar", no sufrió de mayor desgaste, cuando en otras partes del país y en otros tiempos, las Fuerzas Armadas fueron víctimas del desprestigio.

**CAPÍTULO IV DEL LIBRO “EL REGIMIENTO DE CABALLERÍA DE TANQUES 6 “BLANDENGUES”, SU OBRA BENEFACTORA EN CONCORDIA Y MÁS ALLÁ. TRABAJO DE SEMINARIO DEL PROFESOR DE HISTORIA Y LATÍN FLORENTINO ESCOBAR – PROFESORADO CONCORDIA – ENTRE RÍOS - AÑO 1995.**

**NOTAS DEL CAPITULO IV**

1. Dir. LUQUE, A.L. de. Diario El Litoral. Concordia, jueves 5 de julio y lunes 10 de julio de 1939. Año XXXIX, N° 11.087 y 11.091. Pág. 8, col. 1 y pág. 1, 6, 7, col. 5, 6, 7.
2. REGIMIENTO de Caballería 6 "Blandengues". Libro Histórico. Concordia (E.R.). T. 4, págs. 307, 315, 48, 319, 320 y 321.
3. Dir. LUQUE, A.L. de. Diario El Litoral. Concordia, sábado 18 de abril de 1959. Año LIX, N° 16.074. Pág. 3, col. 1.
4. REGIMIENTO de Caballería 6 "Blandengues". Ob. cit. Pág. 349. T. 5, págs. 49, 48, 195, 196, 197, 235.
5. Dir. BLANES, Francisco. Diario El Litoral. Concordia, jueves 9 de diciembre de 1915. Año XV, N° 4.361. Pág. 3, col. 1 y 2.
6. REGIMIENTO de Caballería 6 "Blandengues". Ob. cit. T.2, pág. 90.
7. Dir. LUQUE, A. L. de. Diario El Litoral. Concordia, miércoles 15 de febrero de 1922. Año XXI, N° 6.348. Pág. 4, col. 2.
8. Ob. cit. Concordia, viernes 10 de julio de 1959. Año LIX, N° 16.140. Pág. 1, col. 2 y 6.